

**Extraits du récit rédigé par Sarda Garriga, Commissaire de la République, sur sa tournée du 13 novembre au 7 décembre 1848 dans l'île de la Réunion pour expliquer l'arrêté du 24 octobre 1848.**

(voir le texte complet sur le site [http://www.mi-aime-a-ou.com/histoire\\_annee\\_1848.php](http://www.mi-aime-a-ou.com/histoire_annee_1848.php))

« J'ai été bien accueilli dans tous les quartiers que je viens de parcourir depuis Saint-Paul jusqu'à Saint-Joseph. Partout ma présence a excité l'enthousiasme des noirs, qui se sont portés en grand nombre à ma rencontre : ils semblaient avoir douté jusque-là de la réalité de leur affranchissement, et voir en moi la personnification de leur liberté.

(...)

Je tiens la balance égale entre les deux populations, afin de ne pas créer entre elles un antagonisme qui ne serait pas sans péril : je veux que tout le monde soit bien persuadé que les blancs et les noirs ont réciproquement besoin les uns des autres, et que la prospérité future de la colonie dépend de l'union des propriétaires et des travailleurs.

(...)

L'enthousiasme que les noirs ont éprouvé à ma vue avait effrayé les anciens maîtres, dans les premiers jours. Ils ont été complètement rassurés en entendant les conseils et les directions que je leur donne, et maintenant ils sont unanimes pour faciliter ma tâche. La confiance que les noirs et les blancs ont en moi est une circonstance bien heureuse, et qui me donnera une puissance qui me permettra sans doute de maintenir dans la colonie la tranquillité dont elle a joui jusqu'à ce jour ».